

Septiembre 2024

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Michelle Vázquez





NOMBRE DE ESTUDIANTE:

Jaide Michelle Vázquez Hernández

DOCENTE:

Dr. Alfredo López López

MATERIA:

Antropología Médica

TEMA:

“Resumen sobre Antropología Médica Clínica: Nuevos paradigmas”

CARRERA:

Medicina
Humana

SEMESTRE:

1

Campus Berriozábal Chiapas I UDS

14/09/2024

Antropología Médica Clínica: Nuevos paradigmas

La antropología médica es una rama de la antropología que se enfoca en el estudio de la salud, la enfermedad y los sistemas de curación en diferentes culturas y sociedades. Patricia Junge, una destacada antropóloga médica, ha contribuido significativamente a este campo con sus trabajos sobre nuevos paradigmas en la antropología médica.

Patricia Junge tenía varias ideas principales en el cual una de ellas, era la crisis de los modelos biomédicos, el enfoque holístico, la diversidad de sistemas de curación, el poder y las relaciones sociales, la globalización y salud, los nuevos sujetos y actores, y la interdisciplinariedad y colaboración.

Es decir, Patricia propone un enfoque más amplio y crítico en la antropología médica, que considera las complejidades sociales, culturales y políticas que rodean la salud y la enfermedad, su trabajo invita a representar las prácticas y políticas de salud para hacerlas más inclusivas, equitativas y efectivas.

La Atención en Salud en el Sistema Moderno Occidental

La AMC cuestiona el operar de la medicina oficial, tanto en lo que respecta a su focalización en los aspectos fisiopatológicos de la enfermedad, como a las relaciones de poder que establece con otros sistemas médicos (indígenas o tradicionales) y con los pacientes. El análisis de la AMC busca los orígenes de dichas relaciones de poder en el paradigma cultural y social, desde el cual se desempeña la medicina oficial, identificando particularmente al sistema capitalista globalizado como el fundamento de dichas relaciones. Se igualan así la tendencia hegemónica de la medicina moderna y sus servicios de salud con la hegemonía mundial del sistema económico capitalista. Sin embargo, si ponemos el sistema económico capitalista dentro de su contexto histórico y cultural, podemos observar que éste se fundamenta a su vez en un paradigma cultura y social más amplio, el moderno.

El Planteamiento Crítico desde la Antropología Médica

En primer lugar, contiene una aproximación ecológica a los procesos de salud y enfermedad (Medical Ecological Theory) la que considera la adaptación como el concepto central para comprender los procesos de salud y enfermedad. Desde esta perspectiva la salud es vista como un indicador de la adaptación ambiental de los individuos y de los grupos, es decir, parte de la proposición que el nivel de salud de

un grupo refleja la naturaleza y calidad de las relaciones al interior del grupo, de éste con grupos vecinos y con el medioambiente natural en el cual hábitat.

Pluralismo Médico

La tendencia hegemónica de la medicina moderna, las sociedades complejas exhiben una amplia diversidad médica, donde sistemas alternativos coexisten de una u otra forma con la medicina oficial. La existencia de dichos sistemas alternativos y el gran porcentaje de personas que acuden a ellos (90% de la población rural en Latinoamérica) constituye una base importante para la construcción de mayor pluralidad y democracia en la atención en salud. Sin embargo, la diversidad no implica directamente pluralidad, pues puede organizarse también de manera jerárquica; de hecho, hasta el momento, la relación entre la tendencia hegemónica de la biomedicina y la existencia otros sistemas médicos usados por las personas, se ha dado principalmente en términos de subordinación, donde el sistema médico moderno desautoriza.

La Medicina entre la Cultura Global y el Derecho a la Diversidad

La Antropología Médica Crítica pone especial atención en los derechos ciudadanos y la participación democrática en el ámbito de la salud. Su objetivo último es crear sistemas médicos plurales, donde las relaciones entre distintas tradiciones médicas sean horizontales y dialogantes, y no jerárquicas como se dan dentro del paradigma moderno. Elementos teóricos y prácticos de la antropología médica se combinan así, cuestionando los aspectos políticos, económicos, sociales, medioambientales y éticos vinculados con los sistemas y las prácticas médicas, destacando la importancia de la participación de la comunidad en la definición de sus necesidades de salud, tanto en el nivel individual como comunitario, y de las alternativas terapéuticas a su alcance.

Referencias Bibliográficas

Baer, Hans, Merrill Singer & Ida Susser. Medical Anthropology and the World System. A critical perspective. Greenwood Publishing Group. USA. 1994.

Citarella, et. al. Medicinas y Culturas en la Araucanía.

Editorial Sudamericana, Santiago, Chile. 1995.

Junge, Patricia. Nuevos Paradigmas científicos y antiguas sabidurías, un encuentro creativo. Tesis para optar al título de Antropóloga Social. Universidad de Chile. 1999. Kleinman, Arthur. Writing at the Margin. Discourse between Anthropology and Medicine. University of California Press. USA. 1995.

Ibacache Burgos, Jaime. La Salud, el Desarrollo y la Equidad en un Contexto Intercultural. Servicio de Salud Araucanía Sur. 1997.